VI 1-TESTIMONIO: EDILBERTO ORÉ CÁRDENAS

Buenas tardes señores miembros de la Comisión de la Verdad, señores presentes mi nombre es Edilberto Ore Cardenas, vengo representando a la CONDECOREC la Coordinadora Nacional de desplazados y la Comunidades en Reconstrucción del Perú, así como de la Asociación Regional de Desplazados del Centro del Perú.

Mi comunidad de origen y vengo representando al distrito de Yahuanco ubicado en la provincia de Huanta Departamento de Ayacucho bueno el Distrito de Yahuanco es una de las zonas más representativas de los que sufrió la violencia política algo similar también como sufrieron algunas comunidades de nuestra Sierra Central, donde se encuentra nuestro famoso Discatan no supuestamente la zona inexfundable donde esta ubicado todavía Sendero en la parte Selvática.

Antes que llegue la violencia las comunidades campesinas de la sierra central vivían una vida tranquilidad produciendo, inclusivo muchos de ellas tenían una organización más avanzada organizados en Comités de Productores, Comités de crianza de ganados.

Pero todo esto se desestructura y se destruye desde el año 82 especialmente en mi zona con la aparición de la subversión.

Primeramente aparecen impartiendo justicia tratando de convencernos por las buenas y después al degenerar su acción ya por medio del terror.

También después aparecen las fuerzas contra insurgentes, primeramente ambos actúan contra los campesinos, con las matanzas selectivas no, venían con una lista sabe Dios conseguidos como.

Era una suerte de competencia quien mataba más quien impartía más terror no, de ambos lados, y muchas veces se mata con una ferocidad cruel pareciera de parte de nuestras Fuerzas de Seguridad que fueron un ejército de ocupación extranjera no, de parte de la subversión se degolla como si fueran carneros de parte de las fuerza contra insurgentes con una crueldad terrible donde inclusive les hacían cavar fosas, mientras estuvieran vivos los ponían en fila y los disparaban no para saber cuantos caían con una bala de un fal.

Y todo esto produce el desplazamiento de casi un 60% hasta 70%, 80% y 90% de poblaciones por ejemplo en el Distrito de Yahuanco antes de la llegada de la subversión en 1980.

Teníamos un poco más de 9,000 habitantes y en 1991 teníamos solamente un poco más de 1,000 habitantes y solamente en nueve poblados de resistencia lo que antes éramos 66 poblados se reduce a 9 poblados de resistencia, pero el resto se desplazó y hemos hecho un cálculo de que un cuarta población de mi población han muerto en es transcurso de la violencia por un lado o sea por el otro lado.

Y de esta cuarta parte de la población muerta hay más de un centenar de autoridades no, aquí es donde aparecen familias íntegras poblados hasta casi íntegros, si puedo citar por ejemplo en el Distrito de Yahuanco comunidades desaparecidas, Huayanay Pampa casi un 80% y 90% muertos por todos lados era una suerte de competencia no de quien mataba más no.

Después de tanto sufrir no, primeramente nos dijeron que nos conformáramos en defensa civil pero sin armas y estos repoblamientos los pobladores se defendía con piedras, con hondas, con cuchillos y después de tanta exigencia se nos permite armarnos de las tirachas los hechizos que llamábamos eran armas rudimentarias de tiro, que eran hechas con tubos de cocina y algunos mecanismos que pueda disparar no.

Pero después se conforman los comités de autodefensa ahí es donde el Estado empieza a entregar 5 armas de retrocarga a cada repoblamiento y estas armas de retrocarga los Minester sirven para afianzar estos poblados de resistencia y después se ve la necesidad de conseguir con propio peculio de los mismos campesinos haciendo mil peripecias.

Los famosos mausers fusiles de largo alcance no, y ahí es donde empieza la ofensiva del estado porque hay un momento en que las fuerzas y contra insurgentes las fuerzas armadas abandonan el campo y solamente resguardan las ideas, entonces con estos dos tipos de armas y otros más carabinas empieza la ofensiva del Estado.

Ahí es donde el ejército regresa al campo y los comités de autodefensa comienzan a hacer retroceder a la subversión y eso no se reconoce el papel de los comités de autodefensa, hay que ser también claros en ciertas partes no hubo formaciones de comités de autodefensa en otras a unos comités de defensa cometían también abusos eso también se reconoce hay que ser hidalgos no.

Estos desplazados no que huyeron hacia las ciudades hacia comunidades cercanas a la carretera no, al verse estigmatizados al verse marginados, al verse perseguidos inclusive no tratan de retornar a sus comunidades donde

estaban los repoblamientos y las zonas de resistencia, ahí es donde estos repoblamientos zonas de resistencias se hacen más chicos entonces comienzan de nuevo a ganar terreno a la subversión no, por ejemplo para 1991 que teníamos 9 poblados de resistencia para el 93 por ejemplo en Yanahuanco teníamos ya 12 poblados de resistencia y del 94 llegar a 18 en la actualidad casi aproximadamente unos 36 poblados de resistencia, pero aún en Yanahuanco y en muchas otras zonas todavía existen muchas zonas donde todavía por retornar no.

Ahora el retornante encuentra todo destruido no, su infraestructura social, la infraestructura física destruido las escuelas, locales comunales, sus viviendas destruidas, carencia de semillas, carencia de herramientas, su ganadería arrasada de ambos mandos no, y vendidos por miembros que nos deberían de haber dado seguridad en las puntas de carretera en las pericias no.

Y el campesino viendo como sus animales como se consumían, primeramente 2, 3 o 4 días no, acorralados y después vendidos no, aparte de todas estas deficiencias los retornantes también ven la necesidad de seguir siendo organizados.

pero más antes ya habían tenido cierta experiencia de organización en su zona de refugio por ello es que el año 84 y 85 en las zonas en todo el Valle del Mantaro se conforman estos comités de desplazados para luego estos comités juntarse en una asociación más grande que los Hatura Katari Ayllu la primera Organización Pionera a Nivel Nacional donde aglutina a la mayor parte de desplazados de todo el Valle del Mantaro, se hacen marchas de movilizaciones sensibilización y toda la gente veía como algo extraño con indiferencia despectivamente.

Ahí hubiéramos querido ver a las Organizaciones que están apareciendo ahora los frentes amplios y tantos otros en esos momentos de movilizaciones no, los retornantes también encuentran se ven con la necesidad de seguir vigilantes, porque todavía seguían los ataques de la subversión.

De día hacían las vigilancias las mujeres como pasteando sus ganados y de noche los varones, en momentos de mayor peligro el 80% 90% su tiempo era para su vigilancia y los operativos.

Cuando decae un poco la violencia ahí es donde aumenta poco a poco el tiempo dedicado a su agricultura, siempre lo dedicaban un 20% de su tiempo poco a poco iban aumentando un 30%, 40%, 50%, 60% de su tiempo ya dedicado a la agricultura no, todo dependía de los momentos de peligro.

En la actualidad en los tiempos del Presidente Fujimori ex presidente se trata de apoyar a los retornantes no, como mediante el PAR, mediante FONCODES, instancia del Estado y otros más mediante un tinte político un fan electorero y periodístico se daba apoyo a las zonas donde podían llegar los periodistas y filmar para que salga en la televisión y justificar a la Comunidad Internacional de que si el Gobierno estaba dando el apoyo.

En estos retornos también se experimenta el apoyo también de algunas ONGS o Instituciones Privadas, el lado bueno y el lado negativo de estas instituciones, el lado positivo era que nos apoyaban en el retorno, nos ayudaban en la campaña de sensibilización no, y apoyos de emergencia, pero también nos dábamos cuenta de que la mayor parte de esos apoyos venían del exterior y que daban en mayor parte los gastos administrativos.

Pero también hubo otras zonas del país que no recibieron ningún apoyo del estado ni de las instituciones sencillamente porque no estaban en el mapa de pobreza que el Gobierno Peruano había hecho una relación o las comunidades no eran tan accesibles no eran fácilmente accesibles a la carretera.

Entonces de ahí viene no, el malestar porque esa discriminación porque a otros si y a otros no, es lo que sucede con algunos dispositivos legales que da el gobierno desde el anterior Gobierno, indemnizado a algunos sectores de la sociedad principalmente Fuerzas Armadas, Fuerzas Policiales, Autoridades, muertos para que sean indemnizados sus familiares.

Pero los miles campesinos que murieron que no son iguales, cuando en un momento las Fuerzas contra Insurgentes llegaron no al campo consideraban al campesino como un conejillo de indias donde había que experimentar sus conocimientos adquiridos según ellos en los Cuarteles, y considerado a los campesinos de segunda y tercera clase.

De igual manera el Estado aún sigue discriminando y considerando al poblador andino no tan igual como pues un ciudadano no, cuando se produce los bombazos en Tarata y en otros lugares, recién la sociedad se da cuenta algo pasa en el país, lo que sucedía en el campo bueno pues eran cosas de indios quizás.

Eso lo tomaban ellos aún, alguien nos decía pero eso es problema de ustedes de las organizaciones que no reclamaban los de Tarata no reclamaron, los de Tarata el afán periodístico hasta una Embajada que vino y les prometió ayudarlos, pero de por si vinieron al campo el Estado.

El estado que nos debe proteger a darnos la mano no vinieron, si para hacer una escuela había que hacer mil gestiones, para hacer una obra de electrificación una obra mal hecha una escuela mal hecha había que hacer mil gestiones. No para que el Estado con todos su aparato vaya pero también de la atención mal hecha no.

Ahora porque se retorna, porque el campesino retorno, es sencillamente porque no esta en su medio ambiente en las ciudades, hay muchos inclusive que viven en las ciudades y esporádicamente van a sus comunidades a sembrar a cosechar y luego retornan porque no hay condiciones, actualmente inclusive persiste hay zonas donde existe la violencia.

Acá cabe la pregunta no, ¿estamos haciendo lo posible para que la violencia política de nuevo regrese?, estamos haciendo lo posible, si yo les decía a algunos comisionados en Ayacucho, que estamos haciendo, la sociedad y como todos no, o estamos esperando que después de algunos años nuevamente resurja nuevamente la violencia y después formar otra Comisión de la Verdad. Creo que todos deberíamos poner un poco de nuestra parte y la solución no necesariamente es militar.

Se requiere la presencia del Estado en esas zonas una presencia integral, por ello es que nosotros pedimos a los Comisionados de la Comisión de la Verdad que en sus informes den propuestas para una solución integral a los desplazados no, porque el hombre de reconciliación no lo puse a la gente que ha sufrido, la reconciliación va venir cuando haya justicia y reparación.

Si no hay justicia y reparación no va ver reconciliación. La reparación muchos afectados opinan, proponen de que debe ser individual ya estudiando los casos, colectivamente, y socialmente no.

En la cooperación Internacional ha tratado de alguna manera de apoyar a estas comunidades retornantes pero se ha dado un buen uso, el estado ha dado un buen uso las instituciones privadas en su mayor parte de los fondos han dado un buen uso muchas ONGS si han hecho un buen trabajo. Pero otras tenemos un caso específico en el distrito de Yanahuanca,

El informe de la ONGS es excelentísimo hasta tenemos carretera ya, tenemos viviendas, tenemos todo, en el exterior piensan que ya están atendidas pues, el Estado mismo en el informe de Fujimori para la cooperación al exterior estábamos atendidos, pero vayamos al lugar, están atendidos no hemos sido atendidos esos informes han sido falseados y exagerados como resultado de esa ONGS tiene su entidad crediticia en Huancayo.

No sabemos una institución sin fines de lucro pueda llegar a tener una entidad de crédito, por ello yo invoco no, es necesario que la sociedad es una tarea

LADO B

(Sigue Ediberto Oré)

Cuando todavía estábamos organizados provincialmente y departamentalmente para exigir al gobierno dar propuestas para que se forme instancias como fue creado el PAR.

Cuantas marchas hemos hecho acompañado por algunas instituciones de Derechos Humanos para que se cree la Comisión de la Verdad, más aún cuando se creó la Comisión de la Verdad solamente era para investigar hechos acaecidos me parece que del año 90 un poco más adelante, pero los hechos más caóticos sucedieron de la década del 80 al 90.

Entonces frente a todos estos reclamos es que el Estado retrocede y reconoce según el mandato de la Comisión de la Verdad que se deje investigar desde el año 80 no, por ello, la CONDECOREC estamos actualmente cooperando y vigilando a la tarea de la Comisión de la Verdad en sus propuestas se de espacio a la reparación de los integrantes de los afectados por la violencia política.

Y hablando de retorno también hay zonas en donde hay presencia, o sea hay inseguridad, no, y es bueno solucionar de una vez y como repito no necesariamente en lo militar, aquí tenemos dirigentes no de Huanuco donde ellos nos decían que algunas instancias del Gobierno como el PAR están haciendo o sea las soluciones que están dando algunas soluciones están coordinando con los miembros de los desplazados en sus zonas como en Huanuco queda una duda, en otras podría ser.

Y para culminar saludamos y estamos contentos también de la aparición de muchas organizaciones de afectados de violencias, viudas y todo eso, algunas de ellas quizás sean por el momento, no pero muchas quedarán y eso demuestra que hay necesidad de conocer el tema y habrá que juntarse todos para de una vez solucionar esta problemática de los desplazados, muchísimas gracias.

Su testimonio sumado a los otros que hemos escuchado en este día nos ayuda a la Comisión y a todo el país a tomar conciencia de el grave drama de desplazados y una realidad que el Estado y la Nación tiene que enfrentar. Muchas gracias.

Vamos a concluir este segundo bloque de la Audiencia Temática, invitando a doña Rosa Elias Chauca quien viene en representación de la Mesa Nacional de Desplazados así como al señor FABIAN TAYPE que lo hace en representación de la Coordinadora Nacional de Desplazados y Comunicaciones, perdón y Comunidades en Reconstrucción del Perú, ambas personas les hacemos una invocación para que sus exposiciones se limite al tiempo asignado de 10 minutos.

Podemos entonces empezar con doña Rosa Elias Chauca.